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绿茵葆洁 足球运动的魅力（上） 刺客列传 听说我收购了格拉斯哥流浪者

路见不平

意外总是难免的

管中窥波

林书豪带来的反思

一天早上，我送女儿
到学校，然后绕着一块草
坪慢跑。这时候过来一个
本地人，他拦下我，对我说
了一些话，翻译成中文大意
是：他看我是一个中国人，
体形蓬松，气质慵懒，不是
官二代就是个骗子，一定有
不少钱，求我出手救救他
的格拉斯哥流浪者队。

回家看了一下新闻，格
拉斯哥流浪者队确实要破
产了，在140个年头里，它
曾夺过54个联赛冠军、33
个苏格兰杯冠军、27个联赛
杯冠军，埃布罗克斯球场平
均上座46000人，超过八成
英 超 球 队 ，现 在 它 欠 了
7500 万英镑的税款，每年
1000 万左右的经营亏空，
连请保安的钱也没了，搞得
当地警察局准备罢工。俱
乐部面临罚分的处罚，还背
着税款债务，所以除了宣布
破产，几乎没别的路子了。

说实话，虽然我家资不
多，目前又是下岗职工，但买
一个流浪者队，钱还是出得
起的。因为去年5月，一位
叫怀特的人曾以1英镑的价

格从一个爵士手里接手了俱
乐部。最终，怀特一英镑要
打水漂，这不代表我的一英
镑也血本无归。有中国足
球的狂飙突进运动当靠山，
我至少有一打以上的办法挽
救格拉斯哥。

一、
朱骏再开
发一款游
戏。朱骏有
点二，他买了阿内尔卡
又吆喝着买德罗巴，
其实这两位哥的价钱，基本
上可以买格拉斯哥了。想想
吧，买一个苏超豪门，年年都
进欧冠的豪门，那你就再不是
山寨阿布了。骏哥，动手吧，再
开发一款游戏。他也可以给自
己报名，踢苏超。

二、燃烧吧，许家印！
三、鲁能出手。鲁能

这两年比不过恒大，别以
为是被许家印的钱吓住
了，人家那是低调。鲁能
可以考虑一下这事，国企
走出去收购，这是为国有
资产增值，也能壮我国威。

四、让格拉斯哥去中国
上市，圈钱，不搞民间集资。

五、找温州购房团。不
光能买俱乐部，捎带手还能
把大英帝国的房子买一批，也
过一把贵族的瘾。

六 、
向民营企业家招

商，第一站重庆。
七、新疆广汇别搞篮球

了，反正也夺不了冠，这几
年花的钱绝对可以买下格拉
斯哥，买下来以后，直接拉回
国内打中超，神马恒大富力阿
尔滨，通通玩儿去。

八、大连万达赞助中
国足球那钱，再加两亿，够买
格拉斯哥了。你不是不想弄
俱乐部吗，你可以把那儿搞
成青少年足球基地啊。

九、让体育总局直接代
管，不出资金出人才，出管理
模式，用管乒乓球羽毛球举
重的办法管理格拉斯哥，保
准成绩上去成本下来。

十、上蒙牛……
□潘采夫（专栏作家）

2010 年世界杯决赛，
西班牙队与荷兰队比赛进
入加时赛的最后时刻，伊
涅斯塔接得来球准备射门
的一瞬间，全场观众屏住
呼吸，仿佛空气都凝固了，
伊涅斯塔在亿万双眼睛焦
急的注视下，展示出超人
的勇气、信心、冷静、果
敢。随后他给大家奉献上
凝聚着精神、智慧、技巧的
一个精彩绝伦的进球，全
场沸腾。进球后小白脱掉
运动衫，露出事先写在上
衣上的一段话，将这个进
球献给英年早逝的他年少
时的队友，人们为之动容，
许多人流下感动的泪水。
足球从内到外地吸引着人
们，让你的心随它跳动。

为何足球有如此魅力？
（一）技巧 球员和球

建立起和谐的关系，自如
地支配球。足球好似他身
体的一部分，球随人走，人
随球动。小罗的“甩牛尾”
过人，超出了人们对过人
技术的想象。2004 年在
齐达内随皇家马德里队来
我国进行的友谊比赛时，

一个技惊四座的停球引得
工体观众满堂喝彩。当年
罗纳尔多在西甲的比赛时
从中场高速带球，连过多
名防守队员的围追堵截，防
守队员甚至采用拉拽犯规
都阻止不了他破门得分。
巴西女足球员玛塔，在球场
上像支配着球跳桑巴舞。

（二）战术 个人的行
动和集体的配合，每一步
的行动都有快速缜密的思
考，在面临各种复杂微妙
变化时，迅速做出决断。
当向对方球门进军和力保
本方城池不失时，时刻在
做着文章，都会有故事发
生。让球员和足球如行云
流水般动起来，这中间的
变化无穷无尽。这个场上
11 人的团队中一个都不
能少，同时这11人行动起
来又像是一个人。

（三）体育精神 2003
年香港贺岁杯，我做完比
赛后，在看台上观看另一
场国际比赛，球进入某队
罚球区后，由于看台上观
众鸣哨，造成场上队员误
以为裁判员鸣哨暂停比

赛，一名球员就在本方罚
球区内用手拿起了球，随
后裁判员依据当时的足球
竞赛规则鸣哨判罚点球，
被罚球队所有球员抗议此
判罚，许多球员离场，比赛
中断，比赛有不能继续进
行的风险。沉寂片刻后，
获得点球的队是一支来
自童话王国的球队，其中
一名队员，把球放在点球
点上，故意轻轻地将球踢
出球门外，化解了危机，比
赛得以顺利进行。这一脚
的意义远远大于对比赛胜
负结果的追求。

（四）攻防速度 当今
世界最高水平的足球比赛
攻防转换速度快得令人窒
息。一场高水平比赛球员
活动距离约12000米，冲刺
100次左右，需要在如此高
强度的比赛中不乱方寸，精
力充沛，仍
然 保 持 清
醒的头脑。
（注：未完
待续）
□孙葆洁（中超前
金哨）

全明星周末，林书豪在
赛场上亮相不到10分钟。
我在奥兰多的同事却告诉
我，他们满眼都是林书豪。

新秀赛前，NBA 照例
安排新闻发布会，但这次
的发布会共有两场，一场
是给其他所有新秀，包括
格里芬、卢比奥等当红炸
子鸡，另外一场专门安排
给了林书豪，因为，申请采
访 他 的 媒 体 实 在 太 多 ，
NBA 只 能 来 个 一 勺 烩 。
即便如此，还是有很多记
者被挡在门外，他们得到
的解释是：里面人都塞满
了，实在没有落脚的地方。

于是，你在大大小小
的美国媒体上，到处都能
看到关于林书豪的采访和
专栏。记者们的角度和口
径大抵相同：林书豪虽火，
但这个来自哈佛的孩子仍
然无比谦逊；林书豪的出
现，虽然抢走了詹姆斯、科
比们的头条，但詹姆斯、科
比们还是要感谢他，因为
正是林书豪让 NBA 在过
去这3周成了全世界最受
关注的体育联盟。

在稍显千篇一律的报
道和观点中，ESPN 名记
迈克尔·威尔本的一篇专

栏，让我印象深刻。威尔
本认为，林书豪现象，将让
中国队在未来成为美国队
在世界篮坛的头号劲敌：

“林书豪现象带给中国
篮球的影响，也将是现象级
的。林和姚明不同，姚明身
高是7英尺6英寸，林只有6
英尺3英寸，他会让数以百
万计的中国孩子，建立起打
篮球的信心。如今的中国，
就有300万人经常参与篮球
运动，其中 200 万人是后
卫。我认为，未来 5 到 10
年，只要他们真正开始重视
力量训练，我们就将见证中
国优秀球员的井喷。”

威尔本关注的，还不
光是中国乃至亚洲篮球有
可能的崛起，还有非洲篮
球的持续发展，“非洲也在
迎头赶上，他们之所以仍
然是篮球的第三世界国
家，是因为他们还没有真
正开始从事这项运动。在
NBA打过球的很多非洲球
员，都是先从踢足球开始，
但这似乎让他们在脚步方
面有了超乎常人的基础。
美国篮球是否也应该从中
汲取一些营养？改变我们
固有的篮球教学模式？”

威尔本的这篇专栏，

或许有言过其实之处，某
些数据也并不精确。但我
们至少可以看出，美国的
主流媒体，正在从更深的
层面反思林书豪现象，并
已有了不小的危机感。

中国篮球界对林书豪
现象的反思又是什么？我
所见到的一些论调，无外
乎以下几种：林书豪虽是
黄种人，但他其实是美国
人，林书豪现象无法复制；
林书豪这么好，是不是可
以为我所用，直接让他代
表中国队打球，解决国家
男篮控卫荒的顽疾？

可笑的是，中国篮协
的观点也是如此。坊间传
言，篮协的确做过“劝降”林
书豪的努力，他们的态度就
是：如果能把林书豪收为己
用当然最好，实在不行也就
罢了。至于中国篮球的育才
体系是否需要改变、应该怎
样改变，这不是一朝一夕
之功，牵扯的问题太多。

那我们就慢慢等吧，至
于中国篮球会不会像威尔
本说的那样，在未来5到10
年内出现优秀球员的井
喷？我是根本不抱希望的。

□管维佳（《体坛周
报》篮球部副主任）

8 年。雅典，北京，伦
敦，三届奥运会。刘翔身
边的主要对手，美国人换
了 4 拨，从 1971 年出生的
亚特兰大奥运会冠军约翰
逊，到特拉梅尔，到奥利
弗、佩恩，再到 1986 年出
生的去年世锦赛冠军理查
德森；古巴人换了两茬，悉
尼奥运会冠军加西亚，和
北京奥运会冠军罗伯斯。
美国人、古巴人，甚至牙买
加人，前赴后继式追杀，刘
翔则虽千万人吾往矣。

110 米栏，是个人才
辈出、各领风骚没几年的
项目。百年奥运会史上，
唯美国人金多姆曾蝉联金
牌（1984 洛杉矶和 1988 汉
城），刘翔现在追求的隔届
再夺金，前无古人。但历
史，既是书写，也可改写，
刘翔改写了很多，所以我
们相信他还能做更多。

对于刘翔来说，2008
是分水岭。前4年，是奥运
金牌、世界纪录、世锦赛冠
军的浪漫主义三部曲；之

后，则是现实的出其不意，
伤病、拉手、抢跑，纠缠不休
的重创和鸡零狗碎。接下来
是什么，不知道。虽然，刘翔
的状态的确已恢复至准巅峰，
但现实是，复出后最重要的比
赛，2011年世锦赛和2012年
奥运会，他已失一阵。

2009 年复出以来，刘
翔的不凡在于，以个人实践
解开了一个历史谜题。历
史上，中国田径选手无论
男女，成绩之巅峰均在 23
岁以前，朱建华、王军霞以
及获奥运冠军和破世界纪
录时的刘翔，均如此。“23
岁定理”是个学术魔咒，即
将年满29岁的刘翔，已用
他的状态和成绩予以推翻。

刘翔的好状态，并不是
一味保持，而是锐意求变，
尤其是采罗伯斯之长而
来。目前110米栏之世界格
局，已浓缩为刘翔和罗伯斯
的二元论，两人场上你死我
活，场下则相互“采阴补
阳”。面对后生的世界纪录

保持者，前辈刘翔更主
动，步子更大一些。

这是一对生死冤
家。两人起跑反应和
冲刺能力不相上下，刘
的短板是前 40 米，从

起跑线到前三个栏架，撒
手锏则是途中50米。罗伯
斯则正相反，如果前40米
优势不明显，途中铁定被刘
翔超越。基本上每次比赛，
只要有刘翔在，罗伯斯的中
途就很忐忑。一个简单的互
仿游戏就这样开始了。刘
翔，仿罗伯斯的前40米；罗
伯斯，学刘翔的途中技术。

刘翔也学成了。下一
个技术革新点，当然是起
跑，更迅捷地起跑。如果
能领先罗伯斯 0.00 几秒，
最后的胜算更大。起跑，
是个千钧一发的技术活，
风险如影随形。斯德哥尔
摩室内赛60米栏，刘翔抢
跑，未能完成比赛。

这算不了什么。110
米栏的独特魅力，正在于
风险指数高，一丝意外，就
会导致冠军易主。而且越
是重大比赛，越容易出事，
圣如老栏王约翰逊，半生
与栏为伍，也在雅典被栏
架绊倒。至于刘翔，鸟巢
的离骚更是历历在目。

冠军是风云际会、机缘
巧合的产物，半由个人半天
定。是人就会犯错，那就在伦
敦前，犯它个无微不至，好了。
□张路平（《全体育》总编辑）
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